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EDITORIAL
Venezuela decide su futuro

Venezuela necesita un proceso electoral en el que la transparencia y la legalidad 
sean los pilares fundamentales. Solo así podrá sentar las bases para una recupera-
ción sostenible, en un entorno de paz, progreso y estabilidad.

Este domingo, los ciudadanos de Venezuela se enfrentarán a una jornada electo-
ral crucial que de昀椀nirá el futuro inmediato del país y también enviará un mensaje 
potente a la comunidad internacional sobre el estado de la democracia en toda 
América Latina.

Es imperativo que estas elecciones se lleven a cabo con total libertad, transpa-
rencia y legitimidad, re昀氀ejando de manera auténtica la voluntad del pueblo ve-
nezolano. La democracia no es solo un acto de votación, sino también un proceso 
continuo de construcción y consolidación de instituciones que garanticen los derechos 
y libertades fundamentales de todos los ciudadanos.

La importancia de que el proceso electoral sea transparente y libre no puede sub-
estimarse. En un contexto en el que la descon昀椀anza y la falta de credibilidad en las 
instituciones públicas son predominantes, cada paso dado hacia la transparencia 
fortalece la democracia. Los organismos electorales deben operar bajo estándares 
internacionales, con la observación de entidades independientes y con la posibilidad 
de que todas las partes implicadas tengan acceso equitativo a los mecanismos de 
control y 昀椀scalización. La ausencia de irregularidades y la garantía de que cada 
voto cuente son esenciales para que el resultado sea un verdadero re昀氀ejo de la vo-
luntad popular.

La comunidad internacional, en su función de observadora y promotora de la 
democracia, tiene una responsabilidad crucial. Las misiones de observación deben 
ser numerosas y rigurosas, evaluando cada aspecto del proceso electoral, desde la 
organización de los centros de votación hasta el conteo de los votos. No se trata solo 
de veri昀椀car que los comicios sean justos, sino también de enviar un mensaje claro de 
que la comunidad global está atenta y comprometida con la promoción de sistemas 
democráticos sólidos en la región.

Además, es fundamental que los actores políticos y sociales de Venezuela respeten 
los resultados y acepten el veredicto de las urnas. La paz y la estabilidad del país 
dependen de la voluntad de todos los sectores de trabajar juntos, reconociendo la 
legitimidad del nuevo liderazgo que emerja de estas elecciones. La violencia, la des-
información y las acciones que puedan poner en duda la integridad del proceso son 
enemigas de la democracia y deben ser condenadas y prevenidas con 昀椀rmeza por 
todos los sectores de ese país.

Venezuela necesita un proceso electoral en el que la transparencia y la legalidad 
sean los pilares fundamentales. Solo así podrá sentar las bases para una recupera-
ción sostenible, en un entorno de paz, progreso y estabilidad, sin ningún tipo de vio-
lencia de por medio. Que estas elecciones no solo sean un acto de votación, sino tam-
bién un testimonio vivo de la fortaleza democrática del pueblo venezolano, y que 
el resultado re昀氀eje, sin dudas ni sombras, la verdadera voluntad de sus ciudadanos.

En este momento decisivo, la democracia de Venezuela y la estabilidad de toda 
la región están en juego.

CHISPAZOS

Prensa Regional

Eduardo Salhuana es 
elegido como nuevo 

presidente del Congreso

El presidente del Congreso de la República, Alejandro Soto 
Reyes, convocó a los legisladores a una sesión presencial que 
se llevó a cabo hoy, en la que se eligió al parlamentario Eduardo 
Salhuana como presidente de la nueva Mesa Directiva del Par-
lamento para el periodo de sesiones 2024-2025.

En esta ocasión, la elección se disputó entre dos listas. Por 
un lado, la lista N° 1, liderada por el legislador Eduardo Sal-
huana, de Alianza para el Progreso, quien se postuló para la 
presidencia del Congreso.

Acompañándolo estuvieron Patricia Juárez, de Fuerza Popu-
lar, como primera vicepresidenta; Waldemar Cerrón, de Perú 
Libre, en la segunda vicepresidencia; y Alejandro Cavero, de 
Avanza País, ocupando la tercera vicepresidencia.

Por otro lado, la lista N° 2 estaba encabezada por Silvana 
Robles Araujo, de la Bancada Socialista, quien aspiraba a asu-
mir la presidencia del Congreso.

La acompañaron en su plancha Pasión Dávila Atanasio en la 
primera vicepresidencia, Jaime Quito Sarmiento en la segunda 
vicepresidencia, y Alex Flores Ramírez, en la tercera vicepre-
sidencia.

Para que cualquiera de las listas obtuviera la legitimidad nece-
saria, se requirió el apoyo de la mayoría de los parlamentarios; 
especí昀椀camente, un total de 64 votos, que corresponde a la 
mitad más uno de los 127 representantes del Parlamento que 
emitieron su voto.
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En el Congreso de la Re-
pública hay al menos tres 
proyectos de ley que bus-
can autorizar el retiro de 
los fondos de la O昀椀cina 
de Normalización Previ-
sional (ONP) por hasta 4 
UIT (20,600 soles) o 5 UIT 
(25,750 soles).
Las iniciativas legislativas 
argumentan su propuesta 
por la inestabilidad econó-
mica que atraviesa el país. 
Sin embargo, ninguna pre-
cisa de dónde saldrán los 
fondos que pretenden en-
tregar a los aportantes.
Al respecto, expertos con-
sultados por Correo coinci-
den en cali昀椀car la propuesta 
de irresponsable y advierten 
que de aprobarse la norma 
el erario sería afectado con 
un desembolso entre los 15 
mil y 20 mil millones de so-
les.

DETALLES
A principios de junio de este 
año, el congresista Américo 
Gonza de Perú Libre (PL) 
propuso el retiro de hasta 4 
UIT (Unidad Impositiva Tri-
butaria) de los fondos de los 
aportes y exaportantes de la 
ONP.
La presente ley tiene por 
昀椀nalidad hacer frente a la 
inestabilidad económica al 
Sistema Nacional de Pen-
siones que por el impacto 
de la recesión económica 
del país, necesitan hacer 
uso de sus fondos económi-
cos”, se lee en la propuesta.
Además, propone que quie-
nes tengan como mínimo 65 
años y cumplan con acredi-
tar 10 años de aportes y no 
mayor de 15 años, tendrán 
derecho a una pensión de 
jubilación de 800 soles men-
suales.
Mientras que los que ha-
yan aportado entre 15 y 20 
años, tendrán derecho a 
una pensión de 1200 soles.

Un mes después, Katy 
Ugartedel Bloque Magiste-
rialpresentó una iniciativa si-
milar: El retiro de hasta una 
UIT durante cuatro meses 
consecutivos.
El proyecto de nueve pági-
nas hace énfasis en la evo-
lución de la pobreza mone-
taria desde el 2014 hasta el 
2023.
“Este proyecto de ley es una 
medida necesaria y opor-
tuna que responde a las 
condiciones actuales de vul-
nerabilidad económica que 
enfrenta una signi昀椀cativa 
proporción de la población 
peruana”, re昀椀ere la pro-
puesta.
Finalmente, el 19 de julio, el 
legislador Segundo Quiroz 
del Bloque Magisterialtam-

Retiro de ONP: Propuesta del 
Congreso para acceder a 5 UIT 
generaría un desembolso de hasta 20 
mil millones de soles del erario público

ELECCIONES EN VENEZUELA: LA CAIDA 
DEL "SOCIALISMO DEL SIGLO XXI"

Transcurría el año 1992 en venezuela.  Nadie se imaginaba que un grupo militar des-
contento tomaría de sorpresa al presidente de ese entonces, Carlos Andrés Pérez, para 
intentar sacarlo del poder. Grupos comandados por el teniente coronel Hugo Chávez, que 
se encontraban desplegados en las regiones de Zulia, Aragua, Carabobo y Distrito Capi-
tal intentaron un fallido golpe militar ocasionado las muertes de 14 personas inocentes y 
las lesiones en los cuerpos de otras 53, chavez es capturado y llevado a prisión y a pesar 
qué el golpe no prospero Carlos Andrés Pérez fue juzgado por delito de corrupción y re-
movido de la Presidencia de la República en 1993,  El golpista fue liberado de la prisión el 
27 de mayo de 1994, como parte de un acuerdo entre Caldera y los partidos de izquierda 
venezolanos como el Movimiento al Socialismo y el Partido Comunista de Venezuela, 
Hugo Chávez participo en los comicios presidenciales que se celebraron en 1994, donde 
salió vencedor ya en el poder creo el Movimiento Quinta República, con el que recorrió 
toda Venezuela para explicar sus proyectos, e ideas, también llevo adelante la asamblea 
constituyente para reformar la constitución acorde al modelo que quería implantar. 
Es necesario hacer un paréntesis para ver las similitudes  que hoy tenemos en nuestro 
país  con un orate caudillo llamado Antauro Humala, que pretende postular a la presi-
dencia del país después de haber salido de prisión   con una aceptación que preocupa.  
         El socialismo del siglo XXI en Venezuela  iniciada por Chávez y seguida por Ni-
colas Maduro mantiene los mismos principios clásicos del marxismo tradicional, 
el cual limita la acción del mercado y atenta contra la propiedad privada, por me-
dio de una política de controles, as昀椀xias al mercado, y expropiaciones de empre-
sas, seguido de una serie de políticas sociales con 昀椀nes clientelistas con el único 
propósito de mantener una cúpula en el poder. La crisis actual es la consecuencia na-
tural de una serie de políticas socialistas, siempre produciendo los mismos resultados 
de escasez, in昀氀ación, y amenaza a la libertad de los individuos por los crecientes ni-
veles de autoritarismo. Maduro, el presidente autoritario de Venezuela, enfrenta-
rá en pocos días su desafío electoral más grande desde que asumió el cargo en 2013. 
El resultado de las elecciones presidenciales de Venezuela será trascen-
dental para el futuro de la democracia del país, así como para los casi 
ocho millones de venezolanos desplazado y que han tenido que abando-
nar su familia por una brutal crisis económica y por el recorte de  libertades .  
Durante los últimos 25 años, en un gobierno  controlado por el chavismo, que a pe-
sar de maniobrar persiguiendo y encarcelando opositores y no permitir la  postu-
lación de estos como Corina Machado y otros, no permitir el voto de los venezolanos 
residentes en el exterior, perseguir a quienes apoyan a la oposición desatar una cam-
paña de miedo anunciando ríos de sangre (al estilo del defensor de castillo,Anibal 
Torres)  la mejor jugada  hecha por la oposicion fue designar como candidato único 
a Edmundo González Urrutia de 74 años diplomático internacionalista y docen-
te universitario  Al mismo tiempo presidente de la Mesa de la Unidad Democrática.  
Fue embajador en Argelia entre 1991 y 1993 y en Argentina entre 1998 y 2002,  
Fue uno de los mediadores para la incorporación de  Venezuela en el Mercosur  
De acuerdo con las encuestas realizadas recientemente, Edmundo González Urrutia, 
cuenta con un 59,6% de intención de voto, mientras que Maduro tiene un 12,5%. Lo que 
representa una diferencia de 47,1 puntos porcentuales entre ambos. Situación que no se 
veía en anteriores comicios y  hace preveer un eminente triunfo de la oposición con lo que 
se daría 昀椀n a 25 años de un experimento trasnochado con consecuencias nefastas para la 
población.Hoy en América  con referentes como: Milei, Bukele y Trump y el despertar de 
esa pesadilla de izquierda podemos decir que se respiran aires de esperanza y libertad 
para nuestros  pueblos y paradójicamente este 28 de julio dia de nuestro aniversario 
patrio donde celebramos el grito de libertad,esperamos que Venezuela también pueda

OPINIÓN
Por: Javier Haro

En el Congreso hay al menos tres proyectos de ley que tienen como 
objetivo aprobar el retiro de entre 4 o 5 UIT de los fondos de la 
ONP bajo el sustento de una crisis económica. Al respecto, el exmi-
nistro David Tuesta re昀椀ere que si la norma se aprueba tendría un 
impacto sobre el tesoro público, mientras que la economista Silva-
na Huanqui precisa que no hay fondos para entregar dinero a los 
aportantes porque el esquema es distinto al de la AFP

bién propuso el retiro de 
fondos de la ONP, aunque 
su iniciativa permitiría ex-
traer hasta 5 UIT.
Entre los motivos que sus-
tentan su propuesta señala 
que durante la pandemia se 
emitieron diferentes disposi-
tivos legales que facultaban 
el retiro de los fondos de las 
Administradoras de Fondos 
de Pensiones (AAFP) de-
bido al contexto que vivía 
el país, por lo que no hay 
motivo para no permitir el 
retiro de los fondos de los 
aportantes de la ONP.
“La economía ha tenido su 
peor caída de 0.63% del 
PBI más el alto índice de 
pobreza monetaria”, sostie-
ne el texto.
Por ahora, las tres iniciati-
vas se encuentran en la Co-
misión de Economía para 
su estudio.

RIESGO
Para el exministro de Eco-
nomía, David Tuesta, las 
propuestas mencionadas 
son ocurrencias de gran 
irresponsabilidad e ignoran-
cia sobre el funcionamiento 
del Sistema Nacional de 
Pensiones.
El motivo: La ONPes un 
sistema en el que no hay 
cuentas individuales con un 
registro de dinero acumula-
do, porque es un esquema 
de trabajadores que con-
tribuyen su dinero en una 
bolsa común para pagar la 
pensión de los que actual-
mente están jubilados.
“Es un pacto intergenera-
cional, no es un pacto entre 
generaciones. Es decir, yo 
estoy pagando para que 
cuando me jubile los demás 
van a seguir pagando. Al 
retirar el dinero se está rom-
piendo la cadena de todo 
este sistema”, indicó.

En diálogo con Correo, el 
economista consideró que 
la propuesta para retirar 
hasta 4 UIT es una aberra-
ción porque el dinero que 
aportan las personas sirve 
para 昀椀nanciar las pensio-
nes, incluso, cuando no al-
canza es el Estado el que 
completa las cantidades.

El sistema dista de los fon-
dos de la AFP donde las 
personas tienen cuentas 
individuales, con dinero que 
se invierte.
“Hay un fuerte impacto 昀椀scal 
que esto tendría si eventual-
mente a alguien se le ocu-
rre 昀椀nalmente darle apro-
bación. Estamos hablando 
aproximadamente de 15 mil 
o 20 mil millones de soles 
adicionales”, indicó.
En la misma línea reiteró 
que no existe dinero de los 
aportantes para ser entre-
gado o devuelto.
“De alguna manera ese di-
nero está subvencionado, 
subsidiado por el Estado. 
Son recursos públicos, no 
hay dinero de los aportantes 
allí”, indicó.

Sobre la posibilidad de pa-
gar una pensión de 1200 
soles tal como lo señala la 
propuesta de Gonza, el ex-
ministro Tuesta tampoco lo 
considera viable.
“El salario mínimo es 1025, 
se está pidiendo que se le 
de el mismo nivel de sala-
rio que recibe un trabajador 
activo en planilla. Eso es 
absurdo. El sistema de pen-
siones normalmente da un 
porcentaje del salario de la 
vida activa, no le puedo dar 
esa lógica. Las promesas 
deben ser lógicas. La per-
sona que está proponien-
do eso es populista, está 
haciendo populismo puro”, 
a昀椀rmó.

“Somos un país que no pue-
de pagar esa pensión. No 
le puedo dar mucho más 
de lo que ha pagado, ¿de 
dónde va a salir el dinero? 
Las promesas tienen que 
tener cierta lógica (…). En el 
Congreso si les da la gana 
y tienen los votos pueden 
aprobarlo, pero tienen que 
guardar un sentido de ba-
lance 昀椀scal, entonces ima-
gino que será observado y 
sino por insistencia espero 
que este Gobierno tenga 
la valentía de llevarlo al Tri-
bunal Constitucional y opo-
nerse con fuerza. Esto es 
tirar la casa por la ventana”, 
agregó.
(Diario Correo)
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En Huaraz secuestran a la madre 
del periodista Iván Escudero

Huaraz en los ojos 
de los medios de co-
municación televisiva a 
nivel nacional. Lamen-
tablemente el jueves en 
la tarde se reportó un 
grave incidente con el 
secuestro de la madre 
de un periodista de Pa-
namericana Televisión 
del programa dominical 
Panorama.

Se trata de la mamá de 
Iván Escudero, conocido 
periodista que viene in-
vestigando al prófugo de 
la justicia Vladimir Cer-
rón, quien se encuentra 
en la clandestinidad y la 
Policía Nacional no logra 
su captura.

La madre de Iván 
Escudero se comunicó y 
le contó que fue víctima 
de un hecho por demás 
violento en una calle de 
Huaraz y fue subida a 
empellones por dos suje-
tos a una camioneta 4x4 
de color plomo y fue tras-
ladaba fuera de la ciudad 
de Huaraz en donde la 
dejaron los encapucha-
dos, no antes de pedirle 
de manera insolente y 
por demás amenazado-

ra que su hijo se calle 
porque se darán situacio-
nes lamentables.

La mamá de Iván se 
encuentra en la ciudad 
de Huaraz por motivos 
de trabajo y está alojada 
en la casa de un familiar 
cercano; el hecho se pro-

duce luego que el perio-
dista recibió amenazas y 
mensajes anónimos con 
fotografías que mostra-
ban un seguimiento a 
su persona y a sus fami-
liares cercanos. Hoy los 
hermanos de Iván han 
denunciado que también 

vienen siendo amenaza-
dos.

La secuestrada acu-
dió a la Comisaría de 
Huaraz para interponer 
la denuncia y en la ac-
tualidad el caso ha sido 
derivado a la sede de la 
Policía de Investigación 

Criminal (DIVINCRI Hua-
raz), cuyo personal viene 
recogiendo todas las evi-
dencias captadas por las 
cámaras de Serenazgo 
de Huaraz y de algunas 
cámaras de establecimi-
entos privados.

El ministro de Interior 

Juan José Santiváñez 
se ha solidarizado con 
el periodista y su fami-
lia a la vez que anunció 
que la Policía Nacional 
viene trabajando sobre 
el caso y en la brevedad 
posible deberá capturar 
a los responsables del 
secuestro. 

 (Arnaldo Mejía Bojórquez)

Progenitora fue subida a una camioneta 4x4 de manera violenta

Iván Escudero investiga al líder de 
Perú Libre Vladimir Cerrón

A raíz del secuestro de 
la madre de Iván Escude-
ro, reportero del programa 
dominical Panorama que se 
transmite por Panamerica-
na Televisión, todos los me-
dios de comunicación y gre-
mios periodísticos se han 
solidarizado con el hombre 
de prensa y han rechaza-

do de manera contundente 
esta grave agresión a la 
madre de Escudero.

Se conoce que el perio-
dista, está investigando al 
líder de Perú Libre, Vladimir 
Cerrón, quien ha estado fue-
ra de la justicia desde hace 
casi 300 días por el caso del 
"Aeródromo Wanka", recibió 

amenazas e intimidaciones 
durante su encarcelamien-
to, según un comunicado de 
la televisora.

Luego de varios minutos 
de angustia, la  víctima fue 
liberada en un lugar alejado 
de dicha ciudad” dijo Iván. 
Este repudiable y cobarde 
acto delictivo se produce 

luego que, hace unos días, 
el reportero de Panorama 
recibiera mensajes anó-
nimos y fotografías de un 
seguimiento a su persona y 
a sus familiares más cerca-
nos, por lo que la televisora 
ha emitido un comunicado 

dando cuenta de este hec-
ho.

“Como es de conocimi-
ento de nuestra audiencia, 
Iván Escudero ha realiza-
do, en los últimos meses, 
graves denuncias por cor-
rupción contra distintos 
personajes y funcionarios 
públicos. Panamericana 
Televisión rechaza todos 

estos actos de intimidación 
que no solo vulneran la se-
guridad y el ámbito personal 
y familiar de uno de nuest-
ros compañeros de trabajo, 
sino que con昀椀guran un gra-
ve atentado contra la Liber-
tad de Prensa” re昀椀ere parte 
del comunicado. 

(Arnaldo Mejía Bojórquez)

Periodistas a nivel nacional rechazan vil atentado
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En Llupa desconocidos 
atentan contra una
vivienda

La policía especia-
lizada de la DIVINC-
RI viene investi-
gando un atentado 
con explosivo a una 
vivienda en donde 
se generó un voraz 
incendio, el hecho 
ocurrió en el distrito 
de Independencia 
en el centro pobla-
do de Llupa al Oes-
te de Huaraz, hasta 
donde llegaron los 
efectivos del Pues-
to de Auxilio Rápi-
do (PAR) Indepen-
dencia, elementos 
de investigación que 
fueron puestos en 
conocimiento de la 

Comisaría de Hua-
raz, comandante 
PNP Geraldine Aleg-
re, quien dijo fue 
puesto en conocimi-
ento de la DIVINC-
RI –OFICRI Huaraz 
para los trabajos de 
investigación.

La comandan-
te PNP Geraldine 
Alegre, dijo que los 
moradores de una 
vivienda en Llupa, 
sufrieron incendio 
por presunto aten-
tado dinamitero con 
explosivo u otros 
que son materia de 
investigación.

Debido a la con-

notación del hecho 
la Unidad de Se-
guridad de Estado, 
está viendo el caso 
y se conocería que 
la pugna entre los 
dueños y presuntos 
dueños de un in-
mueble habría origi-
nado el con昀氀icto por 
litigio de terreno.

La o昀椀cial policial 
dijo que el PAR In-
dependencia, tuvo el 
apoyo de los agen-
tes del Serenazgo 
de Independencia 
en el denominado 
patrullaje integrado.

La OFICRI ha 
recogido algunas 

pruebas, así como 
los testimonios de 
las personas que 
estuvieron en el lu-

gar de los hechos, 
así como el informe 
que realizarán los in-
tegrantes de la Jun-

ta Vecinal del lugar y 
otros más.

 (Arnaldo Mejía Bojórquez)

Presuntamente arrojaron explosivos 
que originó un incendio
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Continúan los casos de violencia 
familiar en Huaraz

La teniente PNP 
Alessandra Saavedra, 
jefe de la Comisaría 
de Familia de Huaraz, 
sostuvo que los hec-
hos de violencia fa-
miliar en el ámbito de 
Huaraz aún continúan 
suscitando.

Dijo que, sin em-
bargo, los casos han 
disminuido sustancial-
mente con respecto a 
otros tiempos en que 
se registraban más 
casos con respecto a 
la fecha.

“Si anteriormente 
teníamos cincos cas-
os de violencia familiar 
por día, en la actuali-
dad estos casos que 
llegan a la comisaría, 
se han reducido sus-

tancialmente y en la 
actualidad se registran 
dos casos por día” dijo 
Alessandra Saavedra.

La autoridad policial 
señaló que su de-
pendencia viene tra-
bajando en aspectos 
de sensibilización a 
la comunidad o en el 
seno familiar, esto es 
un trabajo que está lo-
grando reducir las es-
tadísticas de violencia 
familiar en los hogares 
de la jurisdicción de la 
Comisaría de Familia 
Huaraz.

De igual modo Saa-
vedra señaló que la in-
gesta de alcohol en los 
componentes de la fa-
milia, origina los prob-
lemas sociales que 

conlleva a la violencia 
familiar que en muchos 
de los casos llegan a 
consecuencias mayo-
res y en oportunidades 
a situaciones que se 
tiene que lamentar las-
timosamente.

De igual modo 
señaló que los efecti-
vos de la Comisaría, 
trabajan las 24 horas 
del día para ver tod-
os estos hechos de 
violencia en donde es 
necesario la presencia 
policial para cautelar 
los hechos y en otros 
por mandato judicial 
tienen que prestar las 
garantías del caso a 
mujeres víctimas de 
violencia familiar.

 Arnaldo Mejía Bojórquez)

De 5 casos diarios denunciados en la 
actualidad se reciben 2 denuncias

Festival de Turismo Honkopampa 2024

Disfruta de estas 
昀椀estas patrias de ma-
nera singular en el 
distrito de San Miguel 
de Aco en la provincia 
de Carhuaz, en donde 
se encuentra un her-
moso y paradisiaco 
lugar como es Honko-
pampa.

Los pobladores con 
el apoyo de sus auto-
ridades se han propu-
esto lanzar los nuevos 
destinos turísticos en 
San Miguel de Aco y 
han programado el 
Festival Turístico Hon-
kopampa 2024, los 
días 27 (hoy) 28 y 29 
de los corrientes.

En tal sentido las 
autoridades y comu-
neros desde el día 16 
de julio, emprendieron 
anuncios durante la 
conferencia de pren-
sa en Huaraz y aho-
ra el último jueves en 
Carhuaz realizaron el 
lanzamiento del even-
to.

El alcalde del distrito 
de San Miguel de Aco, 
Elmer Gutiérrez Castil-
lo, invitó a la colectivi-

dad de todo el Callejón 
de Huaylas para par-
ticipar de los eventos 
turísticos en estos tres 
días que se inicia hoy 
desde el cruce de Ta-
ricá de donde partici-
pará la caravana.

Elmes Gutierres 
Castillo, felicitó antela-
damente a la población 
por su participación, a 
las autoridades, aus-
piciadores, medios 
de comunicación, a la 
comunidad del centro 
poblado de Atocpam-
pa, y al empeño que 
ha puesto Fredy  Chá-
vez en la organización 
del festival que parte 
de un interesante y 
ambicioso proyecto 
turístico el mismo que 
dará mejor calidad de 
vida a los habitantes 
de la zona al verse 
incrementado sus ing-
resos económicos con 
el 昀氀ujo turístico.

Los comuneros se 
alistan para recibir al 
visitante con rica comi-
da regional que ema-
na de sus campos de 
cultivo y van directo a 

la mesa, tarwi, fresas, 
trigo, papas, galli-
nas, cuyes, cerdos, 
los mismos que son 
los ingredientes par-
te de la gastronomía 
del lugar. Los turistas 
podrán degustar de 
pachamancas, pican-
te de cuy, chicharro-
nes, llunca de gallina, 
mazamorras, chicha y 
otros más que combi-

na con lo ancestral, lo 
mítico y costumbres de 
un pueblo andino.

Hoy 27 de julio los 
visitantes gozarán de 
una gran experiencia 
en una boda ancestral, 
una andina contraerá 
matrimonio con un 
extranjero en una 
boda ancestral, será 
importante conocer 
el preparado de la 

pachamanca y su de-
gustación para luego 
hacer camping, foga-
tas y demás activida-
des nocturnas.

Mañana domingo se 
desarrollan las excur-
siones a las impresio-
nantes lagunas y ca-
taratas, habrá deporte 
de aventura: escalada 
en roca y ciclismo que 
partirá desde Carhuaz, 

en la noche habrá pre-
sentación de artistas y 
actividades nocturnas. 
El lunes 29 de los cor-
rientes se tiene prog-
ramado realizar turis-
mo vivencial como la 
tradicional cosecha de 
papa, expo venta de 
comidas típicas en in-
mediaciones del cent-
ro arqueológico que 
será iluminado desde 
hoy sábado. 

(Arnaldo Mejía Bojórquez)

Evento turístico de connotación nacional en un lugar ancestral
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Bella mujer andina contraerá matrimonio 
con novio extranjero

Solo sabemos que 
se llama Andrea y sus 
ancestros son de Honko-
pampa y el destino que 
querido que contrajera 
matrimonio con un ciu-
dadano extranjero que 
a la fecha se desconoce 
su identidad, nacional 
y todo lo demás por ser 
parte de un rito ancestral 
que no debe conocerse 
al novio hasta el mismo 
día de la boda.

Se indica que esta ce-
remonia de caracterís-
ticas ancestrales perte-
nece a la cultura Recuay 
y precisamente los detal-
les de la misma se darán 
a conocer hoy durante 
los festejos ancestrales 
que se lleven a cabo con 
la presencia de todos los 
asistentes.

Hay todo un interés 
por conocer los detalles 
de esta boda   en donde 
los novios llevarán pues-
tos vestidos a la usanza 
antigua y además la ce-
remonia la realizará un 
chamán contratado para 
la ocasión.

De igual modo los fa-
miliares contarán con 
atuendos típicos, de la 
misma manera la pob-
lación comunitaria ya 
tiene las indumentarias 
típicas que ya llevan 

puesto como muestra 
de identidad cultural y 
que los visitantes co-
nozcan todo esto y de 
cómo es nuestra cultura 
ancestral.

Los principales invitad-

os al evento son las auto-
ridades del lugar y demás 
miembros honorables de 
la comunidad y el pueb-
lo en general. Será una 
昀椀esta ancestral para 
el recuerdo y de cómo 

conservar nuestra iden-
tidad cultural y mostrar 
a la comunidad nacional 
e internacional del rico 
bagaje cultural que te-
nemos en nuestra zona 
andina, muy cerca de 

Huaraz.
Honkopampa está 

ubicado en la provincia 
de Carhuaz (Ancash) en 
el distrito de San Miguel 
de Aco, de fácil acceso 
para visitantes que pue-

den llegar con vehículo 
particular o de servicio 
público que lo pueden 
tomar en el distrito de 
Taricá. 

(Arnaldo Mejía Bojórquez)

Hoy se realiza boda ancestral en el centro arqueológico de Honkopampa
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Por fin el Hospital Nivel III-1 para Huaraz

En medio de aplausos 
por el día de la pro-
vincia de Huaraz, An-
gelly Epifanía Chávez, 
vicegobernadora regio-
nal de Áncash, anunció 
que este 21 de julio, el 
Gobierno Regional de 

Áncash concretó la 昀椀r-
ma del convenio con el 
consorcio Win Empresas 
SAC. y Soluciones Ali-
menticias SAC. para la 
construcción del nuevo 
hospital de Huaraz de 
nivel III-1.

Con la 昀椀rma de este 
convenio, el consorcio 
encargado iniciará con 
la elaboración del expe-
diente técnico y su pos-
terior construcción de 
la nueva infraestructura 
hospitalaria, equipami-

ento de última gene-
ración y cinco años de 
garantía.

Durante su discurso, la 
vicegobernadora regio-
nal, consideró que este 
proyecto no solo repre-
senta una mejora signi-

昀椀cativa en la infraestruc-
tura de salud de la 
región, sino que también 
es un re昀氀ejo del compro-
miso de la gestión regio-
nal por lograr atención 
de calidad para miles de 
ancashinos. Así mismo, 
agradeció el apoyo de 
ProInversión y el aporte 
de la empresa privadas 
para hacer realidad el 
tan anhelado nosocomio 
para esta parte del país.

La vice dijo que será 
un paso crucial para me-
jorar la calidad de vida 
de nuestros ciudadanos. 
El Hospital Víctor Ramos 
Guardia será un referen-
te en la atención médica 
y contribuirá al desarrol-
lo sostenible de nuestra 
región.

Finalmente, Angelly 
Epifanía dijo que, con 
el convenio, Áncash 
avanza 昀椀rmemente hacia 
un futuro más próspero y 

saludable, demostrando 
que cuando el sector 
público y privado unen 
esfuerzos, se pueden 
alcanzar grandes logros 
en bene昀椀cio de toda la 
comunidad.

El convenio fue 昀椀rma-
do por la vicegoberna-
dora regional de Áncash 
y los representantes de 
Win Empresas SAC. y 
Soluciones Alimenticias 
SAC. Tras la 昀椀rma del 
convenio los represen-
tantes del consorcio 
manifestaron su comp-
romiso de llevar ade-
lante un proyecto de 
alta calidad y e昀椀ciencia, 
asegurando que cada 
fase del proceso, desde 
la plani昀椀cación hasta la 
ejecución y el mante-
nimiento, se realizará 
con los más altos están-
dares. 

(Arnaldo Mejía Bojórquez)

GORE 昀椀rmó convenio 
con Win Empresas SAC

Consejeros de Ancash fiscalizan de la 
Dirección de Trabajo

En el marco de sus 
funciones de 昀椀sca-
lización, la Comisión 
Ordinaria de Trabajo, 
Promoción del Empleo 
de la Mediana, Pequeña 
Y Micro Empresa del 
Consejo Regional de 

Áncash, integrada por 
los consejeros regiona-
les, Yanet Pinto Toledo 
(presidenta), Alejandro 
López Cosco (vicepre-
sidente), Andy Montes 
Pimentel (secretario), 
realizaron acto de 昀椀sca-

lización a la Dirección 
Regional de Trabajo y 
Promoción del Empleo 
(Diretra) – Áncash.

La visita de 昀椀sca-
lización también contó 
con la presencia del 
consejero regional por 

la provincia del Santa, 
Alexander Peláez Vera, 
y se realizó en cumpli-
miento a lo establecido 
en el Acuerdo de Con-
sejo Regional N° 077-
2024, en atención a la 
petición formulada por 

el sindicato de trabaja-
dores de la Subregión 
Pací昀椀co, por presuntas 
irregularidades en el 
desempeño funcional y 
conducta pública de los 
funcionarios, directivos y 
servidores de la Diretra – 

Áncash.
Tras una reunión con 

el director regional de 
la Diretra – Áncash, 
Elfer Chero Paz, los 
consejeros regionales 
solicitaron la siguiente 
información: papeletas 
de salida del personal 
CAS y nombrado, infor-
me actualizado de los 
procesos de cargo de 
la secretaría técnica del 
PAD, Resolución del per-
sonal cesado en los últi-
mos cinco años, informe 
de la Contraloría sobre 
algunos actos irregula-
res de funcionarios de la 
Diretra - Áncash, entre 
otros documentos.

En el acto de 昀椀sca-
lización, la consejera Ya-
net Pinto Toledo y demás 
consejeros regionales, 
observaron un ambien-
te laboral tenso entre el 
personal nombrado y 
CAS, con acusaciones 
de presunto hostigami-
ento y discriminación; 
ante ello, se requirió los 
documentos pertinentes 
para investigar dicha si-
tuación. 

(Arnaldo Mejía Bojórquez)

Habría presuntas irregularidades en el desempeño funcional
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Hallan cuerpo de mujer suspendida 
de una soga

Trágico. Ayer en la 
madrugada los que 
se levantaron tempra-
no en Caraz se topa-
ron con una macabra 
escena, un cuerpo de 
una mujer de aproxi-
madamente 45 años 
de edad se encontra-
ba suspendida de una 
soga en afueras de 
una ventana que da a 
un segundo piso en un 
inmueble en la apacib-
le ciudad de Caraz.
Al lado del cuerpo de 
la infortunada mujer 
昀氀ameaba la bandera 
del Perú, se trata del 
domicilio ubicado en 
el jirón Grau, céntrico 
lugar en donde esta-
ba colgada la mujer 
cuya identidad no se 
ha revelado por el 
momento y las inves-
tigaciones continúan a 
cargo de los efectivos 
de la DIVINCRI Hua-
raz, hasta donde se 
constituyeron para in-

vestigar el hecho que 
presumiblemente se 
trata de un suicidio.
Los ocasionales tran-
seúntes avistaron el 
cuerpo y no creyeron 
lo que estaban obser-
vando por lo que lla-
maron a los efectivos 
de la Policía Nacional 
y miembros del Sere-
nazgo de Caraz.
Las circunstancias de 
la muerte de la mujer 
es todo un enigma y la 
Policía de Criminalís-
tica tiene una ardua 
tarea que cumplir tras 
las investigaciones del 
caso que ha generado 
mucha preocupación 
entre los residentes 
de Caraz.
La provincia de 
Huaylas acaba de fes-
tejar su 167 Aniversa-
rio de creación política 
y este tipo de escena 
deja consternada a la 
población. 
(Arnaldo Mejía Bojórquez)

En Caraz jirón Grau 
ahorcada estaba junto 
a la bandera del Perú
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Crónicas del Abg. Percy Carrión Rea
Pergeñando tiem-
pos idos -que no 
fueron mejores sino 
distintos- me ret-
rotraje a mis años 
mozos en las que 
las festividades 
patrias eran de 
des昀椀les escolares, 
retretas en la Plaza 
de Armas, castillos 
de fuegos arti昀椀cia-
les, jaranas criollas 
en las que el pisco 
se servía en jarras, 
pintada de facha-
das de las casas y 
ropa nueva. Aparte 
de ello lo esperado 
era el corso de la 
colonia china y la 
recordada belleza 
de Miss Colonia 
China Lucy Wong 
y sus damas de 
honor que concluía 
con un variado ága-
pe chifero en su 
local del Khiu San 
Club. Este último 
recuerdo me moti-
vo que consultara 
textos de Humber-
to Rodríguez Pas-
tor -‘La rebelión de 
los rostros pintad-
os’-y de Fernando 
de Trasegnies -‘En 
el país de las coli-
nas de arena’- para 
acotar en esta nota 
la presencia china 
en nuestra zona. 
Ergo, mi gene-
ración se formo no-
tando la in昀氀uencia 
de los descen-
dientes del Celes-
te Imperio en tod-
os los campos de 

in昀氀uencia social; en 
lo deportivo recordé 
a futbolistas profe-
sionales como don 
Juan Chang Ze-
vallos de Alianza 
Lima, a Eduardo 
Wong, arquero del 
José Gálvez de 
Chimbote; en el 
género periodís-
tico a don Augusto 
Chang Gamarra, en 
lo político al aboga-
do Rubén Chang 
Gamarra -Diputa-
do constituyente 
del ’78- y al antro-
pólogo guerrillero 
Juan Pablo Chang 
Navarro quien fue-
ra apoyo del ‘Che’ 
Guevara siendo 
ambos asesinad-
os en la boliviana 
Ñancahuasu -La 
higuera. Además 

voy recordando 
los pastelillos de la 
dulcería y librería 
de don Ramón Wu 
Chia, la bodega al-
macén de don Juan 
Chang Shen, a mi 
vecino don José 
Ghin, las exqui-
siteces del chifa 
‘Comercio’ propie-
dad de don Eulogio 
Loo, las visitas por 
consultas del quí-
mico farmacéutico 
don Santiago Jau, 
los clanes fami-
liares Chen, Wong, 
la tienda de artícu-
los deportivos de 
Julio Tong, el gru-
po de Chang Fan, 
el emprendimiento 
transportista de los 
hermanos Lung, 
las atenciones mé-
dicas de don Alber-

to Leey, la zapatería 
de Chu Man, el arte 
de Wua Kong, la 
esquina de Chong 
Joi y sus innume-
rables gatos, las 
familias Chi Nen, 
Chon Ly, Chung; 
al mayorista don 
Julio Wong Hong 

Look con sus bode-
gas en Paramonga, 
Barranca y Pativilca 
expendedor mayo-
rista de azúcar, 
a las familias Ly, 
Hacun, Cam, Fung, 
Choy,… ¡Esto es 
parte de mi memo-
ria y recuerdo con 

un quizá me vaya a 
olvidar de algunos 
personajes chinos 
que hicieron his-
toria por esta mí, 
nuestra tierra para 
revivir algo de mi 
in昀椀nitud en el preté-
rito tiempo…!



12 Sábado 27 de Julio del 2024 DEPORTES

¡Clásico con garra! Universitario derrotó por 2-1 a 
Alianza Lima en el Monumental

¡Una noche con mu-
cha emoción! Universi-

tario ganó 2-1 a Alianza 
Lima por la fecha 3 del 

Torneo Clausura 2024 
de la Liga 1. El parti-

do, programado para el 
viernes 26 de julio a las 

8:30 p.m., se disputó en 
el Estadio Monumental. 

En el encuentro pasó 
de todo, donde la fric-
ción y el frenesí fueron 
los protagonistas. El 
primer tanto llegó a tra-
vés de un tiro de esqui-
na, donde Andy Polo, 
tras intentar despejar, 
anotó en propia puer-
ta. Sin embargo, la ‘U’ 
no quería perder en su 
Centenario y el equipo 
de Fabián Bustos puso 
sexta marcha y fue por 
la hazaña: el ‘Tunche’ 
Rivera, con un cabeza-
zo, anotó la igualdad. 
Cuando el encuentro 
estaba por 昀椀nalizar, 
Jairo Concha aplicó la 
‘Ley del Ex’ y marcó el 
2-1 昀椀nal, cerrando una 
noche de gloria para los 
cremas. Ya en el tiem-
po extra, los papeles se 
volvieron a invertir y se 
produjeron más de una 
entrada dura entre los 
jugadores, terminando 
con un 昀椀nal canden-
te, como casi siempre 
ocurre en los clásicos 
peruanos: con mucha 
garra y corazón.

(Depor)

Santiago González y el récord de asistencias en la 

última década: ¿tiene argumentos para romperlo?
Desde que comenzó la 

temporada, Sporting Cris-
tal no ha dejado de pasar 
por momentos turbulentos 
–recientemente perdió a 
Ignácio da Silva, su mejor 
jugador en el último año y 
medio– y eso lo ha lleva-
do a caer en la conside-
ración de los equipos que 
tienen argumentos sólidos 
para pelear por el Torneo 
Clausura, donde Universi-
tario de Deportes, Melgar 
y Alianza Lima parten con 
ventaja. Si en el Rímac to-
davía hay esperanzas de 
que pueden meterse en la 
lucha por el campeonato 
hasta llegar a los play-o昀昀s 
de la Liga 1 2024, es por-
que tienen en su plantel a 
dos jugadores que siguen 
marcando la pauta en el 
esquema de ‘celeste’, pese 
al cambio de entrenador 
que hubo a mitad de la 
campaña: Santiago Gon-

zález y Martín Cauteruccio.

Del ‘charrúa’ ya se ha 
dicho mucho y cada 昀椀n de 
semana se agotan los adje-
tivos para describir la enor-
me capacidad goleadora 
que tiene. En total, ‘Caute’ 
registra 23 anotaciones en 
el 2024, divididos en 19 por 
la Liga 1 y los otros cua-
tro por la Copa Libertado-
res. Sin embargo, el peso 
ofensivo de los rimenses 
no estaría completo sin la 
determinación que viene 
teniendo el ‘Mágico’ Gon-
zález, otro de los grandes 
昀椀chajes de este curso y 
que apunta a romper con 
el récord de asistencias en 
el fútbol peruano durante 
los últimos diez años. Por 
el camino en el que va, no 
es descabellado pensar en 
que puede lograrlo, ya que 
está a nueve pases de gol 
de igualar los 20 que con-

siguió Alfredo Ramúa en el 
Descentralizado 2018.

Hasta el día de hoy, 
‘Santi’ lleva 11 asistencias 
en el campeonato nacional, 
superando así a Iván Col-
man de Cusco FC (8), Car-
los López de Los Chankas 
(7), Andy Polo (7) de Uni-
versitario y Tomás Martínez 
de Melgar (6), entre otros. 
Al ritmo que lleva, tiene to-
das las credenciales para 
romper los registros de la 
última década. Sporting 
Cristal sería el más bene昀椀-
ciado si esto sucede, pues 
necesita que el argentino 
se mantenga enchufado 
en lo que resta del año. 
¿Cómo explicar este gran 
presente del exjugador del 
Deportivo Maipú y por qué 
tiene todo para superar la 
marca que logró el ‘Chapu’ 
Ramúa con Real Garcilaso 
(hoy llamado Cusco FC) 

hace cuatro temporadas?

Hacia adelante y sin mi-
rar atrás

Más allá de los números, 
Santiago González tiene 
varios valores agregados 
dentro de su juego que le 
permiten destacar en nues-
tro fútbol. El más importan-

te y pocas veces resaltado 
es el de la perseverancia, 
esa aptitud de siempre ir 
al frente a pesar de que el 
contexto no sea el mejor o 
que su tarde no haya sido 
de las más destacadas. 
Su formación la hizo en el 
ascenso argentino y hasta 
antes de llegar a Sporting 

Cristal, nunca había podido 
debutar en Primera Divi-
sión. Incluso cuando 昀椀chó 
por San Lorenzo de Alma-
gro a mediados del 2018, 
fue relegado a solo sumar 
minutos con la reserva has-
ta irse prestado a Nueva 
Chicago en el 2019.

(Depor)


